

Recherches sociographiques



Germain VÉZINA, *Québec métropolitain. Répertoire bibliographique*

Marc-A. Lessard

Volume 10, Number 1, 1969

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/055446ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/055446ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (print)

1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Lessard, M.-A. (1969). Review of [Germain VÉZINA, *Québec métropolitain. Répertoire bibliographique*]. *Recherches sociographiques*, 10(1), 125–125.
<https://doi.org/10.7202/055446ar>

Germain VÉZINA, *Québec métropolitain. Répertoire bibliographique*, Québec, Centre de recherches en sociologie religieuse, Université Laval, 1968, 64 p.

Cette compilation sera très utile à tous ceux qui s'intéressent aux multiples problèmes de la région métropolitaine de Québec. On a recensé trois cent quatre-vingt-quinze ouvrages de divers genres portant tous sur la ville de Québec et sa région et, en très grande majorité, publiés au cours des vingt-cinq dernières années. Les titres sont d'abord classifiés et numérotés selon l'ordre alphabétique des noms d'auteurs, puis ils sont regroupés, à l'aide des numéros, dans les neuf classes suivantes: géographie, histoire, population, écologie, économie, transports et communications, gouvernement et services municipaux, organisation sociale, organisation religieuse.

Marc-A. LESSARD

*Département de sociologie et d'anthropologie,
Université Laval.*

Vianney DELALANDE, o.f.m., *Québec métropolitain. Étude de trois zones pastorales selon la méthode de « contact global »*, Québec, Centre de recherches en sociologie religieuse, Université Laval, 1968, 202 p.

Religieux français, diplômé de l'École des sciences sociales et politiques de Lille, le P. Delalande, lors de son quatrième séjour à Québec, est venu étudier, à la demande du CRSR, les aspects sociologiques de la pastorale dans le Québec métropolitain.

La recherche, préparée par des chercheurs du CRSR, a duré trois mois; l'auteur a utilisé la méthode dite « de contact global ». « Il s'agit non d'analyser dans le détail la structure de la ville, mais de faire rapidement le tour de la situation, pour percevoir ses données essentielles dans une intuition synthétique initiale qui devra être enrichie, précisée et corrigée tout au long de la démarche proprement statistique, avant de déboucher dans le diagnostic » (p. 4). Sans discuter des mérites de cette approche peu connue en sociologie, on comprendra qu'elle ne peut prétendre à plus qu'une analyse rapide et superficielle d'une situation.

Pour mener son enquête, le P. Delalande s'est appuyé sur le compte rendu de réunions de paroissiens discutant les problèmes importants de leur milieu, sur des rapports d'activités paroissiales et sur des cahiers préparés par la Grande Mission, sortes de « cartes d'identité détaillées des paroisses »; à ces documents il a ajouté un certain nombre d'entrevues avec des curés et des vicaires et de conversations avec des prêtres et des laïcs engagés dans l'action pastorale. L'auteur s'est servi de ces données pour « connaître de manière claire et distincte la population d'une agglomération telle que celle de Québec afin d'ajuster prudemment l'effort pastoral de l'Église à la réalité de Québec » (p. 2). Cet objectif de recherche appliquée le conduit à découper le territoire en trois zones pastorales.

L'ouvrage nous présente au début une description géographique de la ville et consacre un chapitre à l'évolution historique, où l'on nous rappelle la fonction militaire de Québec au XVIII^e siècle, l'importance passée du port, l'influence de la minorité anglophone et protestante, l'exiguïté de la ville et la disparition de sa vocation industrielle et ouvrière.

L'étude des occupations incite l'auteur à conclure qu'il n'y a presque plus à Québec que des fonctionnaires et des gens rattachés à des emplois du secteur tertiaire; d'où la nécessité pour la pastorale de s'intéresser spécialement à cette catégorie, « qui a besoin d'un progrès de culture chrétienne sous peine de déséquilibre spirituel de nouveaux riches ». Il traite aussi du problème que posent à la pastorale les « chambreurs », travailleurs non intégrés à la vie paroissiale. Puis, soulignant l'importance de l'université dans le milieu, il affirme que sa tradition classique a formé des prêtres « peu orientés vers une tournure d'esprit de recherche